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Senatsverwaltung für Bildung, Jugend und Familie

Herrn Abgeordneten Frank-Christian Hansel (AfD)

über

die Präsidentin des Abgeordnetenhauses von Berlin

über Senatskanzlei - G Sen -

A n t wo r t

auf die Schriftliche Anfrage Nr. 19/18367

vom 23. Februar 2024

über Deutsches Sportabzeichen in Berlin

_____________________________________________________________________

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

Vorbemerkung der Verwaltung:

Die Schriftliche Anfrage betrifft (zum Teil) Sachverhalte, die der Senat nicht aus eigener

Zuständigkeit und Kenntnis beantworten kann. Er ist gleichwohl um eine sachgerechte

Antwort bemüht und hat daher den Landessportbund Berlin (LSB) um Stellungnahme

gebeten, die bei der nachfolgenden Beantwortung berücksichtigt ist.

1. Wie viele Personen haben in Berlin das Deutsche Sportabzeichen erfolgreich erlangt? Ich bitte um
tabellarische Berücksichtigung folgender Kriterien und Aufschlüsselung nach folgenden Kategorien:

a) jährlich ab 2014

b) Geschlecht (männlich / weiblich)
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c) Alterskohorten (6 – 17, 18 – 30, 31 – 40, 41 – 50, 51 – 60, 61 – 70, 71 – 80, 81 – 90, 91 – 100)

Zu 1.: Aus den Statistiken ist der Einbruch der Anzahl erfolgreich abgelegter Abzeichen

durch die Corona-Pandemie ab dem Jahr 2020 deutlich ablesbar.

Die Daten für das Jahr 2023 liegen erst ab April 2024 vor.

2. Wie viele Prüfer zur Abnahme des Deutschen Sportabzeichens gab es zwischen 2014 – 2024 in Berlin?
(Bitte jährlich aufschlüsseln)

Zu 2.: Aktuell gibt es ca. 1.500 aktive Prüferinnen und Prüfer. Aufgrund der digitalen

Umstellung ist eine Aufschlüsselung nach Jahren nicht möglich.

3. Welche Projekte und Kooperationen gibt es zwischen dem Berliner Senat und dem DOSB bzw. dem LSB

zur öffentlichen Bewerbung des Deutschen Sportabzeichens und zur Steigerung der Teilnehmerzahlen?

Zu 3.: Das Familiensportfest des Landessportbundes Berlin (LSB) sowie die

Sportabzeichen Tour des Deutschen Olympischen Sportbundes (DOSB) sind gute

weiblich
Jahr 6 – 17 18 – 29 30 – 39 40 – 49 50 – 59 60 – 69 70 – 79 80 – 89 90 - 100
2014 8.373 130 167 256 228 198 225 8 0
2015 9.092 199 175 217 178 199 234 5 0
2016 8.970 216 158 216 237 204 222 8 0
2017 9.365 144 201 238 202 184 196 13 0
2018 9.841 144 187 228 224 180 197 26 0
2019 9.002 192 236 263 228 167 197 41 0
2020 5.311 103 116 168 157 142 132 44 0
2021 5.418 84 117 143 166 126 124 46 0
2022 6.754 104 142 152 174 142 108 41 1

männlich
Jahr 6 – 17 18 – 29 30 – 39 40 – 49 50 – 59 60 – 69 70 – 79 80 – 89 90 - 100
2014 8.278 300 390 368 259 237 450 54 0
2015 8.740 491 397 352 278 226 435 57 1
2016 8.535 464 512 420 300 232 382 77 2
2017 8.856 335 467 356 275 197 320 87 1
2018 9.340 295 393 394 288 193 313 93 1
2019 8.627 379 423 417 268 183 284 117 1
2020 4.957 177 312 272 155 121 189 104 1
2021 5.054 191 252 210 173 138 157 116 0
2022 5.990 251 353 259 176 144 142 117 0
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Werbeträger für das Deutsche Sportabzeichen.

Auch die Wettbewerbe der Schulen, Vereine und Familien bieten gute Anreize für die

verschiedenen Zielgruppen. Die Sportabzeichen-Treffs, Sportabzeichen-Vereinsfeste und

Feriencamps der Vereine sind offen für alle, die ihr Sportabzeichen ablegen wollen, und

gleichzeitig sammelt der ausrichtende Verein Sportabzeichen für den Wettbewerb.

Zudem werden im Rahmen des Studiums an der Humboldt-Universität zu Berlin

angehende Lehrkräfte für die Abnahme des Sportabzeichens ausgebildet bzw. können

dieses auch selbst ablegen.

4. Wie viele Schulen und wie viele Schüler nahmen in Berlin am Sportabzeichen-Wettbewerb teil? (Bitte
jährlich aufschlüsseln ab 2014)

Zu 4.: Die Corona-Pandemie hat beim Schulwettbewerb zu einem massiven

Teilnahmeverlust ab dem Jahr 2020 geführt. Diese Verluste gilt es in Kooperation

zwischen LSB und Senat wieder aufzuholen.

Jahr 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023
Anzahl
Schulen

106 109 103 111 113 96 70 67 77 82

Anzahl
DSA

15.317 16.301 16.241 17.153 18.043 16.763 9.949 9.838 11.645 12.207

5. Welche Projekte und Initiativen des Berliner Senats gibt es – eventuell in Zusammenarbeit mit dem DOSB
oder dem LSB – unabhängig vom Sportabzeichen-Wettbewerb zur Steigerung der Bekanntheit des

Deutschen Sportabzeichens an Berliner Schulen sowie zur Steigerung der jugendlichen Teilnehmerzahlen?

Zu 5.: In Zusammenarbeit mit der Sportjugend Berlin findet jährlich ein Sportabzeichen-

Tag der FSJlerinnen und FSJler statt, die an diesem Tag ihr Sportabzeichen ablegen

können. Die öffentlichen Sportabzeichen-Treffs der Berliner Vereine ermöglichen den

Menschen ebenfalls ihr Sportabzeichen abzulegen.

6. Wie viele Vereine nahmen in Berlin am Sportabzeichen-Wettbewerb der Vereine teil? (Bitte jährlich

aufschlüsseln ab 2014)

Zu 6.: Die Teilnahmezahlen der Vereine sind in der nachfolgenden Tabelle dargestellt.

Jahr 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023
Anzahl
Vereine

52 68 71 69 71 66 40 38 42 46
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7. Wie viele Familien nahmen in Berlin am Sportabzeichen-Wettbewerb der Familien teil? (Bitte jährlich

aufschlüsseln ab 2014)

Zu 7.: Die Teilnahmezahlen der Familien sind in der nachfolgenden Tabelle dargestellt.

Jahr 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023
Anzahl
Familien

73 57 45 40 68 84 56 44 74 99

8. Hielt der Senat die Einführung eines Sportabzeichen-Wettbewerbs der Firmen in Kooperation mit dem
LSB für eine sinnvolle Ergänzung?

Zu 8.: Sport und Bewegung sind relevante Faktoren für die Gesundheit, gerade im oft

stressigen oder sitzenden Arbeitsalltag. Vor diesem Hintergrund stellt der

Sportabzeichen-Wettbewerb ein niedrigschwelliges Instrument im Sinne der betrieblichen

Gesundheitsförderung dar.

Der LSB bildet zudem Prüferinnen und Prüfer in der Justiz und bei der Polizei aus, so dass

diese in ihren eigenen Strukturen das Deutsche Sportabzeichen abnehmen können.

Weiterhin wird das Sportabzeichen bei Gesundheitstagen bei Firmen und Verwaltungen

präsentiert, so dass das Interesse geweckt wird. Einige Firmen haben separate

Sportabzeichen-Tage für ihre Firmen angeboten und schaffen somit zusätzliche

Bewegungsangebote.

9. Wie viele Ehrengaben für Erwerber von mindestens 25 Sportabzeichen wurden in Berlin vergeben? (Bitte
jährlich aufschlüsseln ab 2014)

Zu 9.: Die Anzahl der Ehrengaben kann der nachfolgenden Tabelle entnommen werden.

Jahr 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023
Anzahl
Ehrengaben

114 107 79 112 96 84 72 65 70 68

10. Welche Vorteile bietet die neue Plattform „Sportabzeichen-Digital“, die am 04.03.2024 eingeführt
werden soll und inwiefern wird sie öffentlich beworben werden?

Zu 10.: Die neue Serviceplattform ist für alle Bürgerinnen und Bürger zugänglich, um die

Sportabzeichen-Daten auf einen Blick zu verwalten. Die Plattform kann sowohl von den

Nutzenden, den Prüferinnen und Prüfern oder dem LSB gleichermaßen genutzt werden.

Es ist ein medienbruchfreies Prüfungsmodul mit klaren Abläufen für alle Nutzenden.
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Die neue digitale Serviceplattform

- ist barrierefrei,

- inkludiert die Leistungsanforderungen für Menschen mit und ohne Behinderung,

- besitzt individualisierte Accounts mit Rechte- und Rollensystemen, so dass nur

ein Anmeldeprozess für Alles erfolgend muss,

-       hat ein zentralisiertes Datenmanagement.

Die Umstellung ist ein Imagegewinn für das Deutsche Sportabzeichen nach dem Motto

„weg von Zettel und Stift“ zu digitalem Prozessablauf. Am Ende kann die digitale

Prüfkarte digital eingereicht werden und eine Beurkundung auslösen.

Die Daten werden nicht auf mobilen Endgeräten oder Computern gespeichert, da es sich

um eine cloudbasierte Anwendung (Rechenzentrum in Deutschland) handelt. Dadurch

wird eine hohe Erreichbarkeit, Verfügbarkeit und der Schutz der Daten gewährleistet.

Berlin, den 11. März 2024

In Vertretung

Christina Henke

Senatsverwaltung für Bildung,

Jugend und Familie
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